

# Résumé pour les citoyens

## «Un cadre de qualité pour les stages»

### QUEL EST L'ENJEU?

Les stages peuvent aider les jeunes à améliorer leur aptitude à l'emploi en leur offrant un tremplin vers le monde professionnel. Cependant, certaines parties concernées sont de plus en plus préoccupées par l'efficacité et la qualité des stages en général, et des stages proposés sur le marché libre en particulier (c'est-à-dire ceux qui ne font intervenir que le stagiaire et l'organisation d'accueil, sans participation active d'un établissement d'enseignement). Plusieurs études et sondages ont récemment confirmé ces préoccupations, notamment les problèmes liés à la faiblesse des contenus pédagogiques et aux mauvaises conditions de travail. Une grande partie des stages proposés aujourd'hui en Europe sont peu satisfaisants et remplacent bien souvent des emplois de début de carrière. Par ailleurs, la proportion de jeunes effectuant un stage à l'étranger reste très faible, principalement en raison d'un manque d'information sur les réglementations nationales régissant les stages.

### QUI EN BENEFICIERA ET COMMENT?

Les principaux bénéficiaires de cette initiative seront les stagiaires et, plus généralement, les jeunes qui débudent leur vie professionnelle. Les organisations d'accueil bénéficieront également d'orientations claires sur les critères qui garantissent des stages de qualité. Pour atteindre ces objectifs, il faudra:

- 1) augmenter la proportion de stages de qualité;
- 2) lutter contre les pratiques abusives tout en limitant les coûts de mise en conformité pour les organisations d'accueil;
- 3) améliorer l'information sur les stages transnationaux et l'accès à ces derniers.

### POURQUOI L'UE DOIT-ELLE INTERVENIR?

Il est dans l'intérêt de l'UE de promouvoir des stages de qualité afin d'atteindre deux objectifs plus généraux:

- faciliter la transition des jeunes du monde de l'éducation à celui du travail;
- accroître la mobilité géographique des jeunes.

Même si les pays de l'UE pourraient certainement améliorer les conditions de travail et le contenu pédagogique des stages de façon indépendante, rares sont ceux qui, jusqu'ici, ont entrepris des réformes. Étant donné que les problèmes liés aux stages continuent d'être signalés à l'échelle européenne, une coordination par l'UE est nécessaire pour accélérer les mesures en la matière.

Une approche coordonnée au niveau de l'UE présente un autre avantage: elle contribuera à étendre aux stages le portail européen sur la mobilité de l'emploi (EURES).

Enfin, les stages proposés dans le cadre de la garantie européenne pour la jeunesse doivent être de qualité pour aider réellement les jeunes à améliorer leur aptitude à l'emploi et à accéder au marché du travail. Le meilleur moyen d'atteindre cet objectif est de définir et d'appliquer des normes européennes de qualité pour les stages.

### QU'EST-CE QUI VA CHANGER EXACTEMENT?

Les pays de l'UE devront veiller à ce que les stages sur le marché libre répondent à une série de normes de qualité. Les lignes directrices permettront de garantir des stages au contenu pédagogique de qualité, des conditions de travail correctes, une transparence accrue en matière de rémunération

ou d'indemnités, une protection sociale et de meilleures possibilités de recrutement à l'issue des stages.

Des lignes directrices communes devraient également accroître la proportion de stages transnationaux, qui peuvent aider les jeunes à trouver un emploi à l'étranger.

#### **QUAND CES MESURES DEVRAIENT-ELLES ENTRER EN VIGUEUR?**

Les pays de l'UE devraient adopter la recommandation proposée au cours du premier semestre de 2014 et commencer à mettre en œuvre le cadre de qualité pour les stages le plus tôt possible, et au plus tard d'ici la fin de 2014.